

# HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores"



Defensor de los derechos del Pueblo

Editores,

*Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.*  
Administrador

Redacción y Administración,  
350 varas al Sur del  
Banco de Costa Rica  
casa número 356

Para todo lo relacionado  
con el periódico dirigirse al  
apartado 270

SALE CUATRO VECES AL MES

AÑO III

San José, C. R., 26 de Noviembre de 1912

Núm. 127

## ROBERT HERMANOS

ACUDID!! GRANDES OCASIONES!!

Los lunes de cada semana, en todos los departamentos tendremos en venta artículos en stok que se realizarán á mitad de precio

**Grandes Novedades**

Ya empiezan á llegar un variado surtido de mercaderías compradas personalmente por uno de los socios en Europa. Haced una visita.

## CERVEZA GRAUBE

**LA BEBIDA IDEAL**

Hace un placer de la digestión si se toma con las comidas  
Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres

## ¡Trabajo, Union!

Los que saben luchar con heroísmo, los que saben morir por una idea, los que al mirarse al borde del abismo no sientan que su espíritu flaquea;

Aquellos, los que tienen por escudo trabajo, libertad, unión, progreso, y que ambicionan en combate rudo sentir de la victoria el casto beso;

Aquellos que en las luchas de la vida ante el dolor que hiere se agigantan, y en cada golpe, en cada sacudida, como los bronceos en el yunque cantan;

Que venga á este templo del trabajo donde no puede entrar la aristocracia, donde es un ánfora de oro cada andrango y en donde brilla un sol: ¡la Democracia!

Aquí todo es amor grande y sublime, sólo se estrechan cariñosas manos, halla dulces consuelos el que gime y el que se encuentra solo tiene hermanos.

Fraternidad sublime, augusto nombre que de esta Sociedad es el emblema; ¡aquí el trabajo que dignifica al hombre castiga al olgarán con su anatema!

El trabajo es la fuente seductora do el bienestar de un pueblo se refleja: en la flor es esencia embriagadora y es un rico panal en cada abeja.

¿Queréis ser una estrella esplendorosa? ¿queréis que os miren poderosos, grandes? pues no seais una débil mariposa, sino aguilas, que audaz, cruce los Andes.

Ese sol que da vida al Universo, que tiene el infinito por palacio, se forma de cada átomo disperso que se encuentra flotando en el espacio.

La unión es una fuerza portentosa: Imitad á ese sol grande y fecundo, y seréis la palanca poderosa con que se pueda levantar el mundo.

Atraed con cariño á vuestro seno al que á luchar se encuentre decidido, ¡al que sea generoso, noble y bueno!... y nunca vuestro sol será extinguido.

Que en las luchas tremendas de la vida el trabajo y la unión guíen vuestro paso y que os mire la patria conmovida unidos siempre en fraternal abrazo.

JOSÉ P. LÓPEZ.

## Fábrica de Confites

De Pablo Torrens

Variado  
surtido

DE  
confites



Avenida Central.—Al pie de Cuesta de Moras.

Industria  
nacional

Precios módicos

Yo necesito muebles y debo comprarlos donde

## Jorge Morales Bejarano

Por qué? Porque son los mejores y más baratos.

CASA Nº 531.

Al pie de Cuesta de Moras

TELÉFONO Nº 4

**ROTULO ELECTRICO**

## JARDINERIA

## LA CAMELIA

DE FRANCISCO AVILA

Calle Central Sur, línea del tranvía, 150 v. de la Dolorosa. Teléfono 172

Especialidad en trabajos artísticos

Como canastas, coronas, cruces, anclas, palmas, decoraciones en casas para matrimonios, bailes banquetes, etc.

Actividad y esmero en los trabajos. Precios módicos

## CONSTANTINO ALBERTAZZI Contratista

En el ramo de albañilería, cantería y carpintería, se hace cargo de trabajos en pagos mensuales.

Apartado 499.—San José.

## Herrenia Hojaateria y Fontaneria de Santos Mendieta

Ofrece la ejecución de cualquier trabajo concerniente al ramo. Dirección: calle central, Sur, 6ª Avenida, Este.

## En Cuesta de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA h.

## C. MANGEL Y Ca.



LADO ESTE—COLEGIO SEÑORITAS

## EL ACORAZADO ORIENTE DE ALBERTO BERTEHAU

Gran Fábrica de Calzado de toda clase y precios. Producción diaria 500 pares. Frente á la Plaza de la Fábrica.—Apartado 501.

## TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

## Carlos Arias G.

Empresa Nacional de Funeraria

CARTAGO.—COSTARICA

Elegantes landeaux, coches de paseo y bestias de alquiler. Atiende la clientela con prontitud, esmero y á precios económicos

# El mundo es de los audaces

La altivez y arrogancia desplegada por don Manuel Aragón, ex Jefe de la Contabilidad Nacional, en sus escritos contra el Ministro de Hacienda, nos hace pensar que dicho señor debe tener mucha confianza en los recursos de que dispone para pretender cambiar la opinión pública que tan adversa le es.

Desgraciadamente para dicho señor como él mismo confiesa, el ex-Cajero desfalador Guillermo Coronado, es su hijo político, lo cual abre un campo inmenso á la maledicencia humana para pensar libremente sobre el particular.

Por nuestra parte declaramos enfáticamente que no vamos tan lejos; pero sí creemos en la negligencia punible á que alude el Ministro, la cual es muy difícil de justificar si consideramos que á la pericia y reconocida experiencia del señor Aragón, no podía escaparse que los comprobantes inherentes á la póliza de ingresos de cada día transcurrido desde 1905 año en que se inició el robo, no eran confrontados entre sí de manera que resultara como debía resultar, la diferencia consiguiente entre los informes del Banco de Costa Rica y de la Fábrica Nacional respectivamente.

Hasta el más lego en asuntos fiscales reconocerá la necesidad que ha existido y existe de abrir una cuenta auxiliar especial, que se acredite por el informe del Banco recaudador y se adeude por el informe de la Fábrica despachadora. La natural diferencia ante el DEBE y el HABER de tal cuenta, acusaría diariamente los fraudulentos manejos de quienes osaran cometerlos y en tal virtud estamos segurísimos de que la continuación indefinida de un robo iniciado no duraría más de 48 horas, ni alcanzaría jamás las proporciones gigantescas que alcanzó el último cometido á la sombra de un suegro que confiaba demasiado en los actos de su yerno.

Todo cuanto en su abono alega el señor Aragón lo acredita ciertamente como inteligente y laborioso; pero eso de ninguna manera justifica el abandono hecho de las labores propias de su empleo, las cuales debían merecer siempre preferente atención á cualquier otra comisión que no fuera de su incumbencia.

Guardianes celosos de los intereses del pueblo amenazados seriamente en esta época de incompatibilidades y de complacencias punibles, no vacilamos en manifestar que la ambición desmedida de algunos funcionarios que perciben varios sueldos por distintas comisiones aunque sean incompatibles con el orden económico y la moral pública puede ser el principal factor de esa falta de control absoluto que nosotros llamamos caos, porque ni amigos ni enemigos llamamos á las cosas por su verdadero nombre.

Ahora bien, si el desfalco emana del año de 1905, ¿cómo podrán tener consistencia los cargos de negligencia y abandono hechos al señor Alvarado que comenzó su labor en 1910?

Estamos convencidos de que cuando la pasión y el despecho imperan sobre el dictado de la conciencia, todo cuanto se alegue mezclado con vituperio resulta nugatorio. Para aceptar como atenuantes las razones expuestas sería preciso que la cuenta de licores hubiera sido controlada correctamente hasta la fecha en que comenzó á funcionar el Gabinete actual. Y no habiendo sido así porque el desfalco data desde 1905 y continuó progresivamente hasta 1912, es evidente que el que quiera vindicarse ante la opinión pública, debe buscar razones de más peso que no pugnen con la naturaleza de los antecedentes que obran en la conciencia pública.

¿Si los bonos del Ferrocarril al Pacífico, sustraídos de la Contabilidad Nacional hubieran sido perforados al amortizarse, habría podido Pío sorprender la buena fé de sus compradores?

¿Si los libros talonarios de giros hubieran sido guardados cuidadosamente como su importancia requería habría sido posible que hasta los porteros burlaran la vigilancia del Jefe arrancando y cobrando giros que no habían sido puestos en circulación?

Manuel Antonio Bonilla cobrando dos y hasta tres veces los cheques que sustraía del archivo de la Contabilidad Nacional, nunca habría podido menoscabar el mérito de tal oficina, si por regla general se hubieran perforado todos los documentos pagados antes de archivarlos.

¿Acusan tales irregularidades corrección en las cuentas corrientes por sueldos de empleados que no dejaban ver el duplo ó triple cargo en virtud de los repetidos é infundados pagos verificados por el Banco?

Para probar que los hechos denunciados no constituyen desbarajuste ó aberración por negligencia, el señor Aragón se dignará contestar categóricamente sin temor de

no encontrar de nuestra parte la mayor imparcialidad.

Si en nuestras manos estuviera el Ministerio de Hacienda ó la Promotoría Fiscal otro gallo cantaría y desde luego no entraríamos en discusiones periodísticas improcedentes sino que nos limitaríamos á remitir la carta original al Juez competente para incoar el procedimiento debido á fin de que la sentencia absoluta ó condenatoria emanara del Tribunal de Justicia llamado á fallar sobre el particular.

Va sabemos que aquí para eterno baldón de la Administración de Justicia, hemos visto al Alcalde tomando declaraciones á Coronado en su casa de habitación con las mismas consideraciones que es costumbre guardar en los casos de proceso á algún Ministro ó Magistrado y aún á algún Jefe de la Contabilidad Nacional en suspenso.

De tales complacencias que parecen hechas ad-hoc resultó que Coronado se fugó como lo hicieron tantos otros y como en casos subsiguientes seguirán fugándose todos los delincuentes en contacto con la burocracia capitolina.

En tal virtud el señor Aragón debe estar seguro de que nadie osará molestar su atención ni poner en duda su prestigiosa labor en la administración de la segunda oficina fiscal. ¡La descomposición notoria de la Contabilidad Nacional en lo moral y material, la sustracción y negociación fraudulenta de bonos del Ferrocarril al Pacífico, por Pío J. Fernández, la cadena sin fin de giros arrancados de los talonarios y cobrados sin su consentimiento, las hazañas de Bonilla cobrando dos y hasta tres veces un mismo documento por falta del orden debido, y por último esa incomprensible ignorancia en el desfalco cometido por Coronado desde 1905 hasta 1912, nunca serán motivos para un enjuiciamiento!

Sostener que para que el señor Ministro Alvarado pudiera eludir la parte de responsabilidad que en lo moral le toca, debió haber dictado acertadas ordenes conducentes á la cesación del desorden en la Contabilidad Nacional es una candidez que más que otra cosa manifiesta el tácito reconocimiento que modestamente hace don Manuel, de su incompetencia para desempeñar con eficacia las labores inherentes á puestos delicados y de alta responsabilidad.

Considerando la alta categoría del Jefe de la Contabilidad Nacional que es en estos diminutos gobiernos el brazo derecho ó más bien el punto de apoyo del Ministro de Hacienda, á nadie más que á don Manuel se le podrá ocurrir que cabe descargar su responsabilidad en el superior inmediato, que si tiene culpa, esa es tan solo la de no haber pesado escrupulosamente las circunstancias que deben concurrir en cada uno de sus empleados y muy especialmente en los que por la naturaleza é importancia de sus obligaciones se denominan funcionarios.

Llamamos la atención de nuestros lectores hacia la notable muestra de imparcialidad que damos hoy defendiendo al Ministro de Hacienda don Felipe J. Alvarado, á pesar de nuestros reconocidos sentimientos hostiles á su permanencia en tal Ministerio.

Lo cortes no quita lo valiente, por eso hoy defendemos al que ayer atacamos y seguiremos combatiendo por la incompatibilidad escandalosa que convierte á dicho señor en dueño de la Hacienda Pública y por ende, en regulador arbitrario del pan que cada habitante de Costa Rica ha de menester.

La característica pasibilidad de nuestro pueblo hace que los administradores de la cosa pública procedan con la misma libertad que es practicable al tratarse de intereses particulares, aunque con menos celo porque parece ser condición ineludible: DEJAR HA- GER PARA PODER OBRAR.

Con gobernantes de esta talla nunca podremos ir á otra parte que al descrédito á pesar de cuanto se nos diga sobre conversión de la Deuda Exterior y consolidación de la Interior. Lo prudente sería que nuestros Diputados se abstuvieran patrióticamente de aumentar los compromisos contraídos por el Estado, si no se quiere acelerar la INTERVENCIÓN FISCAL que vaticinamos para no lejano día.

Conciudadanos! Ya que conocemos perfectamente á nuestros políticos, tengamos el talento de no autorizar con nuestra presencia, sus proyectos tendientes no al desarrollo de la riqueza pública sino á coger el pandero para seguir tocando hasta romper el parche.

Las cuerdas de la guitarra nacional están tan débiles á fuerza de templarlas, que si no fijamos toda nuestra atención al escoger la persona que sin reelección ha de dirigir nuestros destinos, se reventarán, no lo dudemos, y caeremos irremisiblemente en el abismo abierto por la ambición de unos, y la imprevisión de otros de los prohombres políticos.

Alejémonos de la política, prescindamos de la torpe costumbre de coadyuvar con gritos, letreros y divisas, al éxito de tal ó cual individuo de los conocidos politicastros, y convencidos de que nuestra felicidad está en el amor al trabajo, dediquémosle todo nuestro ahínco. Recordemos que los políticos amigos de hoy serán fuera de duda nuestros enemigos de mañana.

## Conferencia en la Sociedad de Trabajadores

Dada por el joven don Rogelio Sotela B.

El domingo 17 de noviembre

Al anunciar la conferencia del joven don Rogelio Sotela B., no vacilamos para decir que sería un éxito.

Éxito dijimos que sería y apelamos ahora al culto auditorio que lo escuchó.

Ocupaban las filas delanteras inteligentes y simpáticas señoritas, que dieron gran realce á la fiesta. Lo demás ocupado por caballeros que atentos escuchaban aquella "gran estrofa del alma".

Presentó al Conferencista el señor Presidente de la Sociedad don Ruperto Sáenz, y seguidamente un silencio reinó en la estancia.

Luego, con una firmeza admirable supo el joven Sotela poseccionarse de su trabajo. Era una emanación de sublimes notas lo que se escapaba.

Música, arte, era lo que se escuchaba. Era una cadencia rítmica.

El auditorio atento, hacía silencio... y, continuaba el joven: "El sol, el igneo sol que se paseaba como un soberano por las alfombras del cielo"..... ¡Oh, la armonía de lo ideal! ¡Oh, el éxtasis de lo sublime!

Nosotros quedamos hondamente impresionados. Fué una conferencia de arte? Fué de moral? Que se dijo?

Nada. Nada se dijo, pero se sintió todo. Nos hizo amar las cosas, nos hizo sentir íntimamente la excelcitud de la vida que muchos no encontramos; y así, siempre con el mismo florido lenguaje, dió fin á su trabajo que nosotros no hubiéramos deseado nunca que se terminara.

Los aplausos vibraron en el aire como cantos de victoria! Fué el homenaje al sentimiento: el gran himno á lo ideal.

Después, don Gerardo Matamoros con elegantes frases dió las gracias en nombre de la Sociedad al conferencista y le felicitó por el triunfo obtenido é hizo extenso su agradecimiento para la concurrencia que tan dignamente honraba al Centro de Trabajadores.

Cuando salimos, aún repercutían en nuestros oídos, quedamente, las sonoridades de la música con que nos obsequió el soñador.

HOJA OBRERA felicita una vez más al amigo Sotela y le hace ver la buena acogida que la "Sociedad de Trabajadores" le dió, para que procure deleitarnos de nuevo con la modulación de su lenguaje florido y el vigor de sus ideas innovadoras.

## Nuestra plaga social

### El juego y el alcoholismo

Mucho se ha dicho y escrito sobre estas dos plagas que afrontan á la sociedad; pero nunca es tarde para combatir esos dos flagelos, por cuantos medios sea posible, que todo lo envenenan y aniquilan.

El primero de ellos, EL JUEGO, es el vicio más funesto de los que atacan á la juventud, y entre ella tiene sus adoradores más fervientes, ebrios de pasión por el tapete verde.

Ante ese gran peligro que degenera la juventud, hay que undirle sin piedad el bisturí de la crítica en la cancerosa llaga, para que el mal no extienda sus raíces, contaminándolo. Hay que velar por la salud moral de la sociedad embrionaria.

Apena el alma ver una juventud digna, honesta y culta, entrando insensiblemente por la funesta senda del vicio; sin mirar ni darse cuenta quizás por esa misma experiencia de la poca edad, que es la senda que conduce á la banca rota moral.

Generalmente, en principio, á las mesas de juego se arrima la juventud por diversión, más tarde por costumbre, y luego esa costumbre degenera en vicio. Y cuando el vicio está

arraigado, la casa de juego tiene para ella, la atracción del abismo.

Las casas de juego viciadas por un baho embrutecedor, dañino, que enajena los sentidos, son sitios de podredumbre moral, en los que la juventud va dejando girones de su dignidad immaculada.

El hombre no tiene perdido su porvenir mientras no lo dominen los vicios.

El hecho de ganar en una noche algunos reales, no debe ser un incentivo para acudir á la noche siguiente otra vez. Una, dos y varias noches los favorecerá la suerte, pero muchas más se han de perder y—lo que es más sagrado aún—han de perder la dignidad, la confianza de hombría de bien.

De la pasión por el juego se pasa insensiblemente por la afinidad que tienen—al vicio vergonzoso de la bebida.

El juego y la embriaguez socavan hondamente las bases de cualquier hogar, porque la virtud y los buenos sentimientos son nulos en presencia de aquellos huéspedes malignos que pervierten el corazón y postergan al hombre.

Quien se encuentra bajo la pasión del alcoholismo ó el juego, no tendrá en perspectiva sino la miseria, compañera en este caso del desprecio, que

# ¿Está Ud. construyendo alguna casa?

Necesita balustras de toda clase, columnas, senefas, esquineros, en fin todo aquello adaptable á una casa; diríjase al taller eléctrico de TORNERIA de RUBÉN RODRÍGUEZ, Avenida 1ª E., 50 v. al O. de Mr. Wolf.

## TALLER DE MARMOLERIA

De Antonio Portuguez

AV. 1ª O. Y CALLE 14 S

ESQUINA DE LAS PILAS.



Le ha llegado de Carrara, Italia, gran variedad de mármoles: en angeles, cruces, mausoleos, macetas, columnas, albastradas, lápidas, etc. Se suministran planos y presupuestos a satisfacción del cliente. Se hace toda clase de trabajos de marmolería, con arte, prontitud y esmero, tales como lápidas varios estilos, mausoleos, etc.

es la escoba con la cual toda la sociedad honrada arroja de su seno á los que se consumen miserablemente en el cieno del vicio y la corrupción.

La escuela y la prensa, dos tribunas cuyo contingente para el buen desarrollo de los pueblos es absolutamente indispensable, están llamadas á fustigar diariamente esas dos pavorosas plagas que á su paso solo dejan huellas de dolor, desgracias y desmoralización.

Destruir ese azote de la humanidad, será obra redentora de los que se preocupen seriamente por conservar fuerte un pueblo y no degenerado, que es á donde llega cuando el juego y el alcoholismo se han apoderado de él.

## Para las madres

## El egoísmo en los niños

— o —

Desgraciadamente son pocas las personas penetradas de su deber, y en logrando sus propósitos, no se detienen á pensar que el egoísmo es como una planta venenosa, que debiéramos destruir á toda costa; pues una sociedad establecida sobre bases sólidas reclama de todos sus miembros una constante solidaridad. Para recibir el beneficio ó el socorro en tiempo oportuno es preciso no haber rehusado en otras ocasiones los personales servicios.

La manera más eficaz de imprimir en la conciencia de los niños los principios que en el porvenir les servirán de regla de conducta, es practicar en el seno de la familia las virtudes domésticas.

No son únicamente los padres los que tienen derechos á las atenciones y respeto de los hijos, sino también los hermanos mayores, los demás parientes, los amigos íntimos, sobre todo los ancianos.

En cambio, los hermanos mayores deben proteger y tratar con ternura á los pequeños, evitando entre ellos las rencillas y los malos modos; el sexo fuerte se aprovecha con frecuencia de sus ventajas; y el débil también suele abusar de los beneficios de su condición.

Al niño que desde muy pequeño se le acostumbra á cumplir los deberes de urbanidad, y hasta á realizar pequeños sacrificios en favor de sus hermanos, acaba por ser un hombre atento y servicial para todos sus semejantes.

La buena educación y la cortesía no deben ser exclusivamente para los extraños. ¿No habéis oído á más de una esposa quejarse de que su marido es muy atento con todo el mundo y muy poco con los de su casa? Este tipo abunda por desgracia; se le ve en sociedad siempre sonriente, multiplicar aquí y allá sus atenciones, su amabilidad, sus galanterías; pero en casa no ve su mujer más que un semblante adusto y no oye más que palabras mal sonantes. Para preparar convenientemente las jóvenes inteligencias, no bastan las observaciones, porque no contienen en sí ninguna sanción: se necesitan actos ajustados á los preceptos.

Una madre que repite sin cesar á su hijo: Ama á los pobres, respeta á los ancianos, protege á tus seme-

## Don Alejandro Bermúdez se va...

El señor Bermúdez ha de irse: sí. ¿Por qué? Porque siempre ha de estar la injusticia circundando á los grandes.

Es uno de los pocos luchadores incansables, y á eso se debe que lo expulsan. Porque no ha de permanecer tranquilo quien lleva en el alma sentimientos libertarios y sabe desplegar su inteligencia con toda la virilidad de un espíritu prepotente, en casos precisos de idealidad y de prueba.

Bermúdez llevará la pena de no vivir en Costa Rica —que él estima su segunda patria— pero también ha de ir sereno, sin imutarse, porque el recuerdo de sus hermanos que aquí deja, debe hacer en su alma un nido de ca-

jantes, no efectúa más que una enseñanza estéril, mientras no se decida á practicar, siempre que las circunstancias lo exijan, esos mismos conceptos.

Las buenas palabras y bellas frases se pronuncian con gran facilidad; pero cuando suena la hora de aplicarlas, los padres suelen ser los primeros en aconsejar el retraimiento, base y fundamento del egoísmo y la defecación.

## Un artículo

— o —

Hemos recibido del amigo señor Licenciado don Claudio González Rucavado un artículo de importancia, en contestación á uno de nuestros editoriales; el que sentimos no publicar en este número, quedando comprometidos para el próximo.

Nos permitimos dar los agradecimientos al señor Rucavado por las atenciones que guarda á este semanario.

## DISERTACION

Del amigo don Rafael Pérez dada en la Sociedad de Trabajadores

— o —

(Continuación).

El medio he dicho. Y es porque hay que tener fé; y muy acendrada, de que el día que los hombres estén al tanto de que todo es de todos: ese día sin disparar un tiro, y mucho menos una bomba, con solamente safarle las espaldas al espectro social de la actualidad, se vendrá por tierra el carcomido edificio de las tiranías, surgiendo sobre sus ruinas á la manera de brotes de esperanza, la vida feliz y armoniosa soñada por los grandes pensadores.

Pues bien: el nuevo amo alegraría que el quisiera proveerse del bazar, tenía que trabajar para lo cual repartió aquellos retoños de esclavos entre sus familiares y serviles allegados, á fin de hacerles trabajar con más efecto productivo, en la tierra que también repartió en los antes dichos; y hé allí el origen de los jefes, la esclavitud y la propiedad en la tierra que la naturaleza ha formado para todos sus hijos.

riños para que siempre pueda expresarse con gratitud de esta Costa Rica generosa que le ha querido entrañablemente. Y, no diga el señor Bermúdez que Costa Rica lo expulsó. ¡Oh, no! Tenga piedad de nosotros el señor Bermúdez y no cuente que el Gobierno de Costa Rica le ha dicho: "váyase!" Sepa también el soñador nicaragüense que en cada corazón costarricense perdurará un himno de fraternidad para cantar eternamente —como ritmo silencioso en un santuario— la ausencia del amigo valeroso que cometió el crimen de ser grande para pelear por nuestra Patria, Centro América!

Es bueno recordar aquí: que la esclavitud llegó hasta las enormes proporciones de que un señorón tuviera bajo su dominio hasta cinco mil esclavos, dominio que llegó á la barbarie más brutal: pues los amos disponían de las hijas de sus esclavos para satisfacer sus lujurias repugnantes, y que cuando los amos estaban con cólera: cosa que era muy frecuente en aquellos insolentes, se refrescaban su malgenio azotando á sus esclavos, y que cuando deseaban salir á pasear, salían en litera en hombros de sus esclavos, costumbre que hasta hace poco dejaron nuestros *simpatiquísimos curilas*.

También me pareció contemplar en aquella sociedad primaria un idilio amoroso. Allí el amor era libre, no con esa libertad en que hoy creen los espíritus protervos cuando oyen hablar del amor libre. Allí el hombre iba y le decía á sus hermanos en sus reuniones nocturnas: que deseaba le ayudasen á construir su casa, pues ya había elegido á su compañera, á lo que le contestaban: que al otro día irían unos cuantos hermanos á construirla. Y la sociedad veía aquel acto con la misma naturalidad con que hoy vemos alzarse un par de tórtolas para ir á fabricar su nido.

No era como hoy que el dedo su-

pericioso de los ignorantes señala á la mujer que no pasó por las arcadas de una de esas iglesias explotadoras, para irse con un hombre; no era como hoy que el hijo que nace de una mujer que no pasó bajo las muecas ridículas de un tercero entrometido, lo bautizan con el dictado de hijo natural, distinción que ellos hacen en la fé de que con eso vendrá más dinero de parte de sus rebaños, aunque comprendan que con ese proceder desequilibran la igualdad tantas veces pregonada, por aquel que dijo: "apacienta mis ovejas". Sin importarles, el que con ese proceder prostituyen el corazón de los hombres, pues ya sabemos que el hombre que tiene hijos naturales se preocupa muy poco por su asistencia y educación, como que sabe que una sociedad embrutecida por una religión semi-salvaje, le otorga el derecho de abandonar ó de cultivar con menos cuidado á los hijos de las madres que ellos mismos han hecho rodar por el arroyo; infelices que á costa de verse estigmatizadas como malas, lo creen y se lanzan á la desesperación.

Ahora, supongamos por un momento que ellos fuesen pastores y nosotros rebaños, no os parece, amigos míos: que los pastores se han tornado en lobos, pues ya sabemos que el lujo y el boato en que ellos viven, llevando su insolencia hasta el extremo de permitir que las estúpidas caravanas de peregrinos, se lleguen á posternar, para besarles un anillo de oro que no usó el maestro, aquel maestro que lo más que le recomendó á sus discípulos fué la humildad, humildad que según mi manera de comprenderla, es la que sirve de traba á la ambición soberbia que trastorna la igualdad; igualdad que ellos han olvidado, pues ya sabemos la diferencia que hay entre un Papa que goza de sus millonadas en el soberbio palacio que llaman el vaticano, y un infeliz de los que sufren hambre allá en los tugurios de la misma Roma.

(Continuara)

## TEATRO VARIEDADES

— o —

Magníficas tandas cinematográficas todas las noches, con selecta variación de vistas. Precios reducidos al alcance del pobre.

## Bennett, Rojas y Fernández

BANQUEROS

Siempre continúan ofreciendo á sus clientes:

- 1 Absoluta seguridad para su dinero—2 Cordialidad, cortesía y buen trato—3 Horas de despacho no igualadas—4 Los mejores tipos de intereses sobre depósitos en cuenta corriente, á la vista y á plazo fijo

Deseamos probarle todo é invitamos su cuenta y negocios!

AGENCIA EN CARTAGO:

Nicolás Casasola Ortiz

## Caballero, el arte y el progreso

se impone, acudid á la **Sastrería Gonzalo Artavia** donde encontraréis buen trato, por un ábil y moderno maestro, especialista en el gran ESTILO AMERICANO; además estudia al cliente su gusto y capricho, que es la mejor moda.

VIVAN LAS FIESTAS.—Calle de la Estación, 75 v. O. Parque Morazán

# ASERRADERO CHINCHILLA

## Maderas del Pacífico

GRAN DEPOSITO DE TABLILLAS, TABLONCILLOS  
TRASLAPO Y MOLDURAS DE TODAS CLASES

DIRECCIÓN: Calle de la Estación del Pacífico, al lado de don Francisco Canet.

### LUCHEMOS

POR LA REIVINDICACION DEL PROLETARIO

Cuando se lucha por el bien común, es decir, por el bien de los demás y de nosotros mismos, es cumplir con ese deber sagrado que nos marcara nuestra madre Natura al convertirnos en seres vivientes, y por ese instinto de conservación es por lo que los seres que razonan están obligados á buscar la manera de asociarse mejor para ponerse á salvo todas las penalidades, de todas las miserias y de todo cuanto pudiese hacerle mal alguno.

Por lo tanto si nosotros nos hemos lanzado á la lucha en busca de un mejoramiento justo, de un mejoramiento moral y material que en justicia nos corresponde como hombres civilizados y que las leyes

humanas nos señalan, es por cumplir con ese deber que debemos respetar antes que todo.

El hombre consciente, el hombre que raciocina, debe respetar todos los mandatos de su conciencia, porque lo primero que nos ordena es el cumplimiento fiel de nuestros deberes y la supresión completa de todo aquello que nos daña, de todo aquello que nos corrompe y nos perjudica.

Si comprendemos todo esto y estamos entendidos de que el cumplimiento de este deber redundará en nuestro beneficio, no solo de nosotros mismos, sino de la humanidad entera, ¿por qué no cumplirlo? ¿Esperamos acaso el reproche de las generaciones futuras? No y mil veces no; porque ese reproche sería muy doloroso y que avergonzaría á los obreros del siglo XX. ¿Es, acaso, que queremos se-

guir siendo, como hasta la fecha, esclavos de nuestro propio abandono? Tampoco eso, porque es bastante lo que se nos ha explotado; porque es bastante lo que hemos sufrido; porque es bastante lo que se nos ha vilipendiado, y es insostenible ya nuestra miserable situación; ya no es posible vivir en este ambiente corrompido por la infamia é injusticia y que muchas veces son causa de la desesperación y hasta del crimen.

Tened en cuenta que al hombre se debe su miseria, y la miseria es causa de todas las calamidades que arrastra la humanidad, y para salvarla hay que luchar, hay que cumplir, antes que todo, con nuestros deberes.

Así, pues, demos pruebas de que somos hombres de criterio, hombres que vemos con los ojos extremadamente abiertos de

espanto nuestra triste situación, y luchemos por la reivindicación de la clase proletaria, demos igualmente pruebas de que estamos dispuestos á luchar hasta vencer, y que si la ambición capitalista es el obstáculo que á nuestro paso de progreso se interpone, preciso es que procuremos debilitarlo.

Quitemos la venda que cubre nuestros ojos para ver mejor á nuestros enemigos y lancémonos á la lucha, agrupémonos en torno de la asociación para lograr la realización de nuestros ideales; unámonos á ella, porque sólo unidos podremos resistir las furias del capital, que como una tempestad amenaza desatarse sobre nosotros para hundirnos más en el abismo.

A. S. MARÍN.

## Carpintería y Ebanistería de Mariano Struck

250 VARAS AL ESTE DE "LA INFORMACIÓN"

Se construyen puertas, ventanas, barandas torneadas y caladas, y todo trabajo de torno de cualquier largo y grueso. Se despacha con prontitud y esmero al cliente.

## NUEVA RELOJERIA

Francisco Muller

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados.

Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

## EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES  
Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... 7 50

" " " oscuro..... 3 50

Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de quema.

## NUEVA FERRETERIA DE ADOLFO DE LA GUARDIA

Toda clase de artículos para construcciones  
Herramientas para las Artes y Oficios

SEÑAS LA PROVEEDORA

Garantizamos que nuestros precios son MODERADOS.

## BARBERIA

FRENTE AL CARMEN

A LOS MEDICOS y CIBUJANOS

Tenemos los útiles necesarios para afilar instrumentos de cirugía, además navajas, tijeras, cuchillas, etc.

DE PELO

Hacemos toda clase de trabajos, por módico precio.

NO MAS CANAS

Se encuentra de venta el TINTE MARAVILLOSO que tanta fama ha dado al Doctor Casanova, y el AGUA RESTAURADORA del mismo doctor. La hay para el pelo negro ó castaño. Con un sólo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural. El agente en Costa Rica Manuel Saldías.

## DEPOSITO DE MADERAS

### DEL DOCTOR GIUSTINIANI

Se ha trasladado frente á la plaza de la Estación del Pacífico y frente al señor Dónaldson, donde se atenderá como siempre su clientela.

## Carpintería, Ebanistería, Colchonería, Sillería

DE JOSE FLORES CASTRO

PRECIOS MUY BAJOS y TRABAJOS GARANTIZADOS

Pase á este taller y se convencerá Est á situado en Cuesta de Moras

## SOMBRERERIA DE FEDERICO AYMERICH

A disposición del público he abierto mi sombrerería, donde con especialidad y los nuevos procedimientos de Guayaquil, se arreglarán los sombreros de pita.

Contiguo á la Botica Oriental, 25 varas al Este, en el local que ocupó la sastrería de don Miguel Velázquez.

## BARBERIA CENTRAL

De José Antonio Flores

Es el establecimiento más acreditado que hay en Cartago, por su seriedad y buen servicio para todos

ASEO, ESMERO Y PRONTITUD

### PLAJERIA PARIS

Enseguida de la  
Sastrería Scattetti

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados.—Compra de oro de alhajas destruidas.

¡Ojo, ojo, ojo!!

No olvidar la "Inyección Flores." Cura la gonorrea radicalmente durante ocho días.

Depósito en la Botica Universal.

TIP. "EL PUEBLO"